
 紹介

石田 純郎 著

『オランダにおける蘭学医書の形成』

ヴェサリウス以後の近代医学の歴史において、一八世紀のオランダはひとときわ光彩を放っている。アジアとの貿易によりもたらされた経済力を背景にして、ライデン大学の医学教育の名声はひとときわ高かった。一八世紀初頭にブルハーフェが、伝統的な体液理論に決別した医学教科書を書き、臨床実地を重視した医学教育を行っていた。鎖国下の我が国にもたらされて蘭学の時代を築いたのは、そのような輝ける時代のオランダ医書であった。

本書は、我が国に蘭学興隆のきっかけとなった最重要のオランダ医書、クルムスの『解剖学表』、ハイステルの『外科学』、ゴルテルの『精選内科術』、およびその背景となるライデンとオランダの外科ギルドの歴史を、著者の石田純郎氏が数次にわたる現地調査によって蒐集された貴重な資料をもとに分析し紹介されたものである。このうちクルムスに関する部分は「日本医史学雑誌」に二〇〇一年と二〇〇二年に掲載された二論文、オランダの外科医ギルドに関する部分は「洋学」に二〇〇二年から二〇〇四年にかけて掲載された三論文、ハイステルとゴルテルに関する部分は一九九二年刊の

『緒方洪庵の蘭学』の一部を加筆・修正したものである。卷末には、クルムスの日誌手稿からの抜粋の画像、翻刻、翻訳、ライデンの外科医ギルド規約の抄訳、などの資料が集録されている。

クルムスの『解剖学表』は、言うまでもなく我が国の蘭学の嚆矢たる『解体新書』の原典である。しかしクルムス自身は医学者としてとくに著名な人物ではなく、ドイツ語圏境界のグダンスクのギムナジウム教授である。著書の『解剖学表』が各国語に訳され広く読まれたもので、その来歴について不明なところが多い。また『解剖学表』についても、ダンテッチの初版以外に、アムステルダム、ニュルンベルク、アウグスブルク、アムステルダムなど各地で異版が数多く出版されており、オランダ語訳との関係もつまびらかではなかった。オランダ語訳者のディクテンもあまり知られていなかった。この研究は、これらの点を新しい資料により解明した、貴重な労作である。

医学の歴史の表通りに、新しい事実の発見や精緻な理論の展開があるとしても、それは人を癒す医療という巨大な氷山のほんの一角でしかなく、文献に現れにくい床屋外科医や産婆やクワックなど、多才な医療者が多くの人々の求めに応えてきたことは、つとに知られている。この石田氏の著作では、我が国の蘭学の源流といわば表通りから入り込んで、その背景にあるオランダにおける外科医ギルドにまで考究が進められており、きわめて興味深い。

本書は、著者の三〇余年の研究の総まとめとして編まれたものだという。長年にわたり続けてこられた調査と研究の成果が、この充実した一冊として結実したことを大いに喜ぶたい。

(坂井 建雄)

〔思文閣出版、京都市左京区田中関田町二一七、二〇〇七年二月、A五判、三二六頁、六八〇〇円(税別)〕

看護史研究会 編

平野重誠原著『病家須知』翻刻訳注篇(上・下) 研究資料篇

江戸時代後期の開業医平野重誠(革翁)(一七九〇—一八六七)の著作『病家須知』八卷(一八三二—三四)が三冊に分けて出版された。古文になじまない読者には、まことに親切で、適切な書物であるというのが私の第一印象であった。

看護史研究会の平尾真智子氏所蔵本を底本として、これを翻刻したものであるが、この際旧漢字、俗字、古字、異体字等は現行字体に、変体仮名も平仮名に改められているので読みやすい。本文の下の欄には現代語訳を掲げ、これは原文に忠実というよりは、内容の理解を意図したもので、さらに頭注を付して用語や背景の説明がなされている。その上に膨大な研究資料篇の一冊を作り、原著者や各巻について行き届い

た解説が行われ、索引もテーマ別に六種が用意されている。

全体の監修者は北里研究所東洋医学総合研究所の小曾戸洋教授であり、現代語訳者は東洋医学に造詣の深い、松相堂医院の中村篤彦院長で、本書の信頼性を高めている。

看護史研究会の坂本玄子代表の序文によると、同研究会は『病家須知』を江戸末期の看護書として取り上げ、この本から現代の看護者が学ぶ点を見出そうと考え、幾多の困難をのりこえ、漸く出版に至ったという。これは全く看護史研究会の方々の熱意と努力の結晶である。

さて「病家須知」とは「病人のある家でぜひ知っておくべき事柄」を意味するが、原著者はこれを八巻の構成にして、巻一—四を前篇(天保三年出版)に収め、これに『病家ころえぐさ(意得草、心得草)』の別名を与えている。また巻五—八を後篇(天保五年出版)に収め、これには前篇に対し某宮家から賞賛と『ことぶき草』という書名を賜ったことを受けて、各巻に『ことぶき艸(草)』の別名を与えている。しかし本来の『病家須知』は巻五—六までで、巻七—八はもと『坐婆必研』の書名で別に出版する積りのところ、産婆や妊婦の読者の都合を考えて合刻の形で刊行したと述べている。『坐婆必研』は「産婆必携」の意味であるが、これを原名或は別名として『とりあげばば心得草(坐婆心得草)』を本名にしている。このような表題の複雑さは、後篇が二年遅れて出版されたため、その間における重誠の心積りの変化によるものであろう。